# PV ASSEMBLEE GENERALE

# Du Golf de Laval et de la Mayenne

# Le 15 mars 2024, au Siège de Fiteco

Le vendredi 15 mars s'est tenue l'Assemblée Générale annuelle de l'association du Golf du pays de Laval et du département de la Mayenne, à 18h00 au Siège Social de Fiteco.

### La réunion était animée par :

-Blaise ZAGO, président, Julien TOUCHAIS, Directeur, et les Présidents des Commissions

# Étaient présents comme invités :

- -Blaise Messager, Expert-Comptable,
- -Benoist FOURNIER, Commissaire aux comptes

# Etaient présents :

75 membres de l'Association se sont réunis pour l'occasion et 27 autres avaient donné leurs pouvoirs

Ce rapport vous présente les points essentiels des différentes commissions sur l'année 2023, ainsi que les projets pour l'année 2024.

# **INTRODUCTION**: par le président,

Blaise Zago remercie les participants qui ont répondu présents à cette assemblée et remercie l'équipe de Fiteco, pour la réception de notre Assemblée Générale.

Le Président axe ce moment important de la vie de notre Association sur le plaisir et la convivialité.

Il remercie, tous les membres du Bureau, du CA, les bénévoles et l'équipe de salariés qui travaillent sans relâche pour développer notre beau Golf.

Le Président confirme à l'assemblée, notre ambition d'ouvrir et rendre accessible notre Golf au plus grand nombre, ce qui est l'un de nos fondamentaux en tant que structure associative de loi 1901.

Il remercie les collectivités Laval Agglomération et Conseil Départemental de la Mayenne pour leurs présences fidèles à nos côtes dans le financement et les actions d'amélioration du Golf, comme récemment avec la prise en charge à 50/50 de l'étude IGEFOR.

Il remercie également la Ligue des Pays de la Loire et le Comité Sarthe Mayenne pour leurs soutiens et leurs confiances.

# RAPPORT FINANCIER: par le trésorier Lucien Morancé,

Le total des produits est de 931 912 € au 31 décembre 2023, nous enregistrons 20 252 € de recettes supplémentaires en production vendue avec comme mouvements principaux + 20 672 € en abonnements, - 4 155 € en green fees et + 6 256 € en practice.

Le Poste autres produits est en nette augmentation + 59 083 €, en effet nous avons intégré les subventions de fonctionnement des collectivités locales (Conseil Département et Laval Agglomération) soit 60 000€, conformément aux conventions.

Les charges s'établissent à 910 876 € et sont en augmentation de 70 874 €.

Nous enregistrons une augmentation des services extérieurs (+ 57 531 €), qui s'explique notamment par l'entretien des chemins + 19 943 € et la prise en charge de l'étude IGEFOR pour 11 964 €, pour laquelle

nous avons obtenu de Laval Agglomération et du Conseil Départemental une subvention couvrant la totalité de la dépense.

Par ailleurs, le Poste Achats est en diminution à − 19 411 € (matériel parcours et produits phytosanitaires).

La ligne salaires et charges sociales est en hausse + 35 582 € et s'explique par la présence d'un jardinier supplémentaire à l'année au lieu de 3 mois en 2022, et l'arrivée d'un alternant à partir de septembre, mais également par plusieurs vagues d'augmentation en 2023 selon les préconisations de la Commission Paritaire.

Le résultat de l'exercice est de 21 036 € et il est proposé que ce résultat soit utilisé pour consolider nos fonds propres et autofinancer nos investissements.

Nous maintenons notre dynamique de développement grâce à un terrain en constante amélioration, une bonne communication, et une politique tarifaire qui nous permet de rester dans la partie basse des golfs voisins.

En 2023, nous avons réalisé:

- des investissements pour un montant de 33 169 € :
  - Râteau à bunker neuf pour 23 520 €
  - Petits investissements divers 9 649 €
- des aménagements pour un montant de 19 943 € :
  - Chemins pour 19 943 €

Pour 2024, le budget prévisionnel présenté est établi avec une augmentation raisonnée des charges et une augmentation prudente des produits.

Le Trésorier termine par la présentation des investissements et aménagements projetés 2024 avec notamment au niveau des investissements : l'acquisition d'une machine à rough d'occasion en crédit-bail et l'achat de kits groomers pour nos tondeuses à greens, afin d'améliorer encore la qualité de nos greens. Et au niveau des aménagements : la jonction des deux étangs du 18 et la rénovation de départs et bunkers.

# Intervention de notre expert-comptable, Blaise Messager,

Blaise Messager entérine ce résultat de 21 036 euros.

L'expert-comptable insiste sur la gestion saine de notre Association.

### Intervention du commissaire aux comptes, Benoist Fournier,

Les comptes sont certifiés réguliers et sincères, donnent une image fidèle du patrimoine de notre Association, correspondent aux normes comptables françaises, en conformité avec ceux présentés par le trésorier.

Notre fond associatif est bien géré mais reste dépendant des subventions.

Remerciements au Conseil Départemental et à Laval Agglo, qui continuent à nous soutenir financièrement pour augmenter le développement et l'attractivité du golf et au niveau des projets ponctuels comme récemment avec la prise en charge par les collectivités à 50/50, des dépenses d'études du Cabinet Igefor portant sur la gestion de l'eau.

Suite à la présentation, le Président fait voter les différentes résolutions.

- Le rapport financier est adopté à l'unanimité.
- Les comptes 2023 sont adoptés à l'unanimité.
- Le Résultat 2023 et son affectation sont adoptés à l'unanimité.
- Le rapport des résolutions du commissaire aux comptes est adopté à l'unanimité.
- Le budget 2024 est adopté à l'unanimité.

# RAPPORT d'activité : par le directeur,

Nous avons connu en 2022 une stabilisation du nombre d'adhérents avec 681 adhérents contre 681 en 2022.

Nous avons par contre une baisse du nombre d'abonnés avec 594 abonnés contre 611 en 2022, mais qui s'explique par une baisse des 1 ers abonnements gonflés l'année dernière par la fermeture de Vitré (-13) et par la baisse du nombre de forfaits initiations dû à la refonte des forfaits initiations (-21). Mais au niveau des abonnements complet temps plein, nous sommes en belle augmentation (+20).

Au niveau de l'école de Golf, nous avons connu une diminution d'effectif en 2023 avec 45 jeunes à l'école de Golf (54 en 2022). A noter un nombre constant pour la rentrée 2023/2024.

Le nombre de Green fees est également en baisse avec 2936 GF en 2023 contre 3072 en 2022. Le contexte du début d'année n'ayant pas été favorable, nous n'avons pas pu rattraper le retard, malgré une belle fin de saison.

Le nombre de licenciés est en légère progression, 745 en 2023 contre 741 en 2022 avec 77% d'hommes, 23% de femmes, dont 7% de jeunes de 18 ans et moins.

L'année des compétitions internes est sensiblement identique à l'année dernière avec et grâce aux sponsors et au dynamisme de nos joueurs, notre calendrier reste constant et nous enregistrons 75 participants en moyenne. Bravo !!

# **COMMISSION COMMUNICATION**: par Guy Cavelius,

#### En 2023:

### **Communication Interne**

- Mise à jour régulière du site Web et des réseaux sociaux (Facebook, Instagram)
- Envoi régulier aux membres de mails d'informations (actualités de la semaine)
- Parutions 3 Newsletter Chabonews (avec une 1ère communication dans celle d'octobre sur les golfeurs / es nouvellement Carte Verte)
- Alimentation d'une boucle What's app « Commission Communication » pour partager les infos
- 2ème fête de l'association et de l'école de golf le 2 juillet, sur le thème des jeux olympiques : un succès avec environ 90 participants (22 équipes) aux épreuves de la matinée, dont environ 20 jeunes de l'école de golf et environ 110 personnes au repas et une première l'après-midi, avec un « speed golf » sur le Jariel : 36 participants et un 1er temps référence de 13mn 30s et 67 centièmes
- Organisation d'une soirée « Ca swingue au Golf » le 16 juin (environ 50 personnes et 20 débutants)
- Organisation par l'intermédiaire de l'Amicale Féminine (35 membres) de « compétitions » sur le Jariel avec des départs de 3 ou 4 joueuses (2 ou 3 forfaits Carte Verte et 1 expérimentée)
- 1ère réflexion sur la création sur le même modèle d'une amicale masculine

### Evénements externes

- Participation à « L'été fantastique » de Laval
- Participation au forum des associations de Changé

# Handigolf

- Suite au partenariat avec l'Association Handisport 53, création d'une section Handigolf avec la Commission Sportive et réalisation de 2 séances avec un public jeune.

# **Partenariat**

- Avec la Retraite Sportive de Laval et le Swin Golf de Quelaines,
- Avec le BDE de l'Estaca, de de l'ASEL et du BDE Teille de Co
- Avec Thales

Ces actions rendent accessible la pratique du golf et favorisent la création de nouveaux membres

#### Presse et Radio

Venue de Ouest France et du Courrier de la Mayenne sur nos actions Handigolf

Invitation régulière de Ouest France, France Bleu Mayenne et du Courrier de la Mayenne à nos différents évènements.

# Enseignement et visite Circuit Biodiversité:

Réponse aux demandes des collèges

Réception du CFPPA de Dunkerque venu visiter notre Golf et notre circuit et qui revienne

Annulation de la visite du club de Tennis de Saint Berthevin reporté en 2024 Réalisation d'une visite du circuit avec Mayenne Nature Environnement

# En 2024, poursuite des actions mises en place en 2023 et détermination de 3 axes de communication qui sont :

- Faire du club de golf de Laval, un club dans lequel il fait bon vivre
- Faire connaître le golf et donner une image de notre sport différente des stéréotypes : un sport accessible à tous respectueux de l'environnement
- Développer le club et augmenter le nombre d'adhérents

# AXE 1 : Faire du club de golf de Laval, un club dans lequel il fait bon vivre

- Informer régulièrement les membres à travers le site Web et les réseaux sociaux, les mails d'informations réguliers et la Chabonews
- Organiser la 3ème Fête de l'association et de l'école de golf, sous le même format qu'en 2023 avec ateliers en matinée, déjeuner, speed-golf), le 30 juin
- Bien accueillir et intégrer les nouveaux membres avec :
  - poursuite du fonctionnement de l'Amicale du golf au féminin
  - mise en place de l'Amicale ds golfeurs mayennais (lancement en février)
  - organisation d'un pot d'accueil 1 fois / semestre (le 1er pot d'accueil a eu lieu le 7 mars à 18h)
- communication dans chaque Chabonews d'une rubrique sur les nouveaux membres ayant intégré le club et les nouveaux joueurs ayant obtenus leur carte verte

# AXE 2 : Faire connaître le golf et donner une image de notre sport différente des stéréotypes : un sport accessible à tous respectueux de l'environnement

- mettre à jour régulièrement le site Web et les réseaux sociaux
- participer aux évènements externes :
- forum des associations (Changé et Laval)
- animations de l'été organisées par la ville de Laval (en juillet)
- réponse à l'appel à projets du département 'le mois du climat' du 1er septembre ou 5 octobre
- animation organisée par la Ville de Laval en mai lors du passage de la flamme olympique
- aux autres manifestations externes en fonction des opportunités (ex : Portes ouvertes pour la biodiversité le 22/5 à l'occasion de la journée mondiale de la biodiversité)
- emmener le golf dans les écoles et les collèges, en lien avec les animateurs sportifs de la ville de Laval et de l'Agglo
- mettre en place des séances golf pour des jeunes ou des adultes en situation de handicap avec l'ambition à terme de développer une section handigolf
- établir et maintenir des relations régulières avec la presse et la radio

### AXE 3 : Développer le club et augmenter le nombre d'adhérents

- développer les partenariats avec :
- poursuite des partenariats en cours : Retraite Sportive de Laval, Swin Golf, BDE Estaca, ASEL, BDE IUT et Thalès
- recherche de nouveaux partenariats avec les retraites sportives de St Berthevin et Bonchamps, avec l'école d'ingénieurs ESIEA, ...
- développer le sponsoring et le mécénat avec recherche de sponsors dans 4 domaines :
  - biodiversité,
  - équipes.
  - école de golf,
  - panneaux
- organisation d'évènements pour les entreprises ciblées et les sponsors : journée golf, compétition des sponsors, animations (par exemple : apiculteur, initiations gratuites), ....

Pour tous ces projets, le club aura besoin de bénévoles. Guy Cavelius lance donc un appel aux bénévoles.

Guy Cavelius indique également que nous recherchons des compétences en montage vidéo et fait appel à l'assistance.

Merci d'avance de votre implication dans la vie du Golf!!

# **COMMISSION TERRAIN**: par Julien Touchais, qui remplace Dominique Loiseau excusé

### Réalisations 2023:

- Finition des chemins sur la Chabossière qui est donc totalement relié
- Continuation des plantations d'arbres et arbustes le long de la LGV et route entre l'atelier et l'accueil
- Réfection de la station de lavage pour un meilleur service pour tous
- Disparition de la quasi-totalité des ronciers sur le parcours pour limiter l'installation des sangliers
- Abattage de l'arbre à gauche du départs 5 Jariel pour redonner de la lumière et de l'aération au départ
- Continuation de la réfection des bunkers avec celle du bunker du 6 Chabo
- Pose des plaques de départs avec indication de distance sur la Chabossière
- Réalisation de l'aménagement paysager de l'accueil qui sera encore agrémenté dans la durée
- Aérations et sablages réguliers du practice les lundis matins pour améliorer le ramassage durant l'hiver et gagner du temps pour d'autres actions

Julien Touchais rappelle également notre implication dans la bonne gestion du parcours au regard des enjeux environnementaux de plus en plus prégnants avec en particulier ;

- Conformément à la future interdiction des produits phytosanitaires prévue pour le 1<sup>er</sup> janvier 2025, nous allons continuer à développer les techniques d'entretien, nous permettant de réduire le risque d'exposition et de départs de maladies (choix des graminées, gestion raisonnée de l'arrosage, opérations mécaniques, renfort par des biostimulants).
- Au niveau de l'eau, après nos différents échanges, la DDT et le Sage Mayenne, nous ont autorisé à différer pour une durée de 4 ans maximum, les travaux envisagés au niveau de la station de pompage. Ce temps supplémentaire devrait permettre de connaître l'orientation des aménagements de gestion des eaux et l'évolution des nouvelles règlementations. Il sera également mis à profit pour étudier toutes les actions en cohérence avec ces nouvelles orientations.

### Projets et plan d'action 2024 :

- Commande de râteaux pour les bunkers du parcours afin d'augmenter et uniformiser la qualité, une première partie a été installé et le reste arrivera plus tard car les stocks étaient limités.
- Vidange et nettoyage du bassin du 9 avant réparation de la fuite
- Aménagement du practice avec installation de panneaux de distance pour commencer à rendre le practice plus attractif, et d'autres actions suivront ...
- Réfection et rénovation de certains départs et bunkers
- Installation du Wininone pour agrémenter les parties amicales ou en compétitions, avec la possibilité de recevoir la vidéo de ses trous en 1 ainsi que des cadeaux.
- Etude agrandissement du caddy master pour soumettre une proposition de travaux à Laval Agglomération
- Essais de robot tondeuse avec l'objectif d'équiper le Jariel en 2025
- Création de chemins pour le matériel roulant afin de réduire l'impact du passage des machines en période hivernale
- Aménagement du 18 avec jonction des étangs et mise en place d'un pont
- Etude pour l'installation d'ombrières photovoltaïques et recharges voitures électriques
- Création de la collection variétales au 15 et au 5 Jariel suite à notre sélection par la FFG et l'AGREF pour accueillir ce projet avec 9 autres golfs en France.

Le directeur rappelle ensuite quelques éléments essentiels comme la règle des 3 R : relever les pitchs, remettre les divots et ratisser les bunkers. Mais aussi le fait pour les propriétaires de chien de veiller au bon comportement des animaux tenus en laisse.

L'intervention se termine par la projection d'une vidéo ludique et pédagogique réalisée par Arthur et les Pros.

Julien Touchais termine en expliquant que toutes ces actions, vont contribuer à améliorer notre parcours et ainsi faire qu'il devienne un incontournable dans la région

### **COMMISSION SPORTIVE:** par Alain Lecompte

Alain Lecompte commence par citer les membres de la Commission Sportive et les remercie pour leur implication.

### Ecole De Golf (EDG):

Laval 1<sup>er</sup> / 5 du Mérite du Comité Sarthe Mayenne et 13<sup>ème</sup> / 26 au Mérite de la Ligue

Laval 2<sup>ème</sup> / 5 du Challenge des EDG du Comité, 10<sup>ème</sup> / 27 de la Ligue et 180<sup>ème</sup> / 549 National

Au niveau du Championnat de France Individuel, nous avions deux représentantes pour tenter de s'y qualifier. Malheureusement, Charlize Villain échoue au premier stade et Eline Lasierra au second à une place de la qualification. Bravo à elles !!

En équipe, l'équipe U16 Garçons l'équipe composée de Lucas Guenard, Théothime Lasierra, Mael Gontier, Joris Aubry termine et Lancelot Benichou à la 8<sup>ème</sup> place sur 13.

# Pour l'EDG, Alain Lecompte rappelle les actions déjà en place avec :

- Augmentation le temps de pratique des enfants avec la refonte de l'EDG, 6h par semaine pour les plus confirmés, 4h pour les débutants et 1h pour les plus jeunes (Baby Golf). Chaque élève peut évoluer en cours de saison.
- Création d'un vivier de bénévoles pour animer et encadrer l'EDG sous la supervision des pros, avec un effectif d'une douzaine de personnes récurrentes et engagées.
- Participation de nos jeunes dans les regroupements et championnats territoriaux et régionaux
- Participation à des animations scolaires et municipales pour faire découvrir l'activité au plus grand nombre possible de jeunes et participer à la démocratisation du Golf.
- Organisation des compétitions 9 trous pour les jeunes et leur faciliter l'accès au classement.
- Matérialisation sur la Chabossière des départs violets et oranges.
- Participation du maximum de nos jeunes aux animations et compétitions du Comité Sarthe Mayenne ou de la Ligue des Pays de la Loire.

# Et présente ensuite les objectifs à atteindre à 5 ans :

- Créer un projet sportif qui servira pour les équipes.
- Avoir un flux positif d'enfant chaque année pour accroître l'effectif de d'EDG.
- Envoyer les bénévoles volontaires participer à la formation ASBC de la Ligue.
- Avoir plus de jeunes alignés sur les PQ régional du Championnat de France des Jeunes.
- Avoir plusieurs jeunes à participer au Championnat de France des Jeunes.
- Intégrer le Top 10 du Mérite EDG de la Ligue.
- Faire participer une équipe U16 Filles et U16 Garçons à la Promotion Championnat de France par équipes. La participation à l'une ou l'autre nous permet d'intégrer les mérites amateurs Femmes et Hommes par équipes, ce qui facilite l'accès des autres catégories dans certains championnats.
- Faire de plus en plus d'animations extérieures dans les écoles et autres évènements publics (Passage de la flamme olympique et été fantastique)
- Faire des vidéos de présentation de l'EDG pour promouvoir notre Ecole de Golf

### RESULTATS SPORTIFS de l'année :

Alain Lecompte commence par remercier les capitaines d'équipes pour le travail accompli :

Dominique Nairière et Nathalie Lefort chez les dames Yves Marie Pichon chez les hommes Vincent Labbé chez les mid amateurs hommes Jean Luc Paillard chez les seniors Alain Pottier chez les vétérans

DAMES : En 3<sup>ème</sup> Division, descente de l'équipe Mid-Am après sa défaite en barrage contre Saint Malo Coupe Nathalie FOUSSIER, Laval 5<sup>ème</sup> /18 et reste en Division Maintien en Interclubs de Ligue et termine la 1<sup>ère</sup> place en Comité

HOMMES : Maintien en  $4^{\grave{e}me}$  Division chez les Hommes Maintien en Promotion en Mid Amateurs Reste en  $1^{\grave{e}re}$  division Jacques FOUSSIER en terminant  $6^{\grave{e}me}$  /16 Reste en Interclubs de Ligue

SENIORS : Maintien en 4<sup>ème</sup> Division chez les Seniors 5<sup>ème</sup> / 18 en Trophée Foussier

SENIORS 2: Reste en Promotion

SENIORS 3 : Monte en 2ème Division Nationale

### CHAMPIONNATS DU CLUB:

Alain Lecompte annonce les vainqueurs des différents championnats du club et annonce qu'en 2024 la Commission Sportive sera intransigeante en cas de matchs non joués ou non programmés avant la date de clôture et uniquement dans la semaine suivant la date.

### **COMITE SARTHE MAYENNE:**

Alain Lecompte rappelle que le Golf de Laval fait partit du Comité Sarthe Mayenne composé avec les 4 golfs de la Sarthe et dont deux nos représentants sont au Conseil (Alain Lecompte et Dominique Sill). Philippe Guenver Président du Comité qui est présent, exprime les remerciements et les félicitations que le Comité fait au Golf de Laval et à ses équipes bénévoles et salariés pour le travail accompli.

CAEF: compétitions Amateurs Entrainements Féminins, Laval 9ème sur 22 et 18 joueuses en 2023

SENIORS PAYS DE LA LOIRE : par Dominique Sill Rencontre Bretagne Pays de Loire, 19<sup>ème</sup> du général

Nous profitons également de l'occasion pour remercier nos sponsors fidèles et nouveaux, eux qui contribuent au dynamisme de notre Association. MERCI !!!!

A la fin de sa présentation, le Président de la Commission Sportive est rejoint par le Président et le Président du Comité Sarthe Mayenne, pour mettre en avant et récompenser deux jeunes talents de l'Ecole de Golf et un senior aguerri, qui brillent par leurs résultats sportifs et portent haut les couleurs de notre Golf et du Comité au niveau régional et même national.

Chez les jeunes, Eline Lasierra et Charlize Villain ont connu une année de progression spectaculaire, passant respectivement de 53.3 à 17.3 d'index et de 43.6 à 17.3 d'index, et participant à de nombreuses épreuves dont les qualifications pour le Championnat de France, des Grands Prix Jeunes et l'Interligues National pour Eline. A la fin de l'année, elles terminent 19ème et 20ème de leurs catégories d'âges au classement national, et en ce début 2024 elles continuent sur les mêmes standards puisqu'elles sont déjà autour de 10 d'index toutes les deux.

En senior, Bernard Petitpas porte également haut les couleurs du club puisqu'il termine 1<sup>er</sup> seniors et 1<sup>er</sup> seniors 2 de la Ligue des Pays de la Loire.

Nos 3 représentants reçoivent les félicitations générales de l'Assemblée et des lots offerts par le Club et le Comité en récompenses de leurs accomplissements sportifs.

Suite à ces présentations, le Président passe aux votes des différentes résolutions :

- Le rapport Moral et d'activité est adopté à l'unanimité

# INTERVENTION DU PRESIDENT DU CONSEIL DEPARTEMENTAL

Olivier Richefou Président du Conseil Départemental, prend la parole pour renouveler toute sa confiance en l'équipe dirigeante du Golf et toute sa satisfaction de voir le golf, véritable outil de l'attractivité du territoire mayennais se développer années après années. Il souligne également que l'engagement pris en faveur de la biodiversité et de l'environnement par le golf, est pour lui est un gage de gestion responsable et une source de notoriété pour le Département.

# **CONCLUSION**: par le président,

La soirée se termine par quelques airs du Barbier de Séville, présenté par Julien Ostini et sa troupe du Château de Linières.

Après cet interlude musical, la soirée s'est terminée autour d'un cocktail convivial proposé par Amandine du restaurant Le Green, merci à elle pour son sourire et sa disponibilité.

Christine Pouliquen Blaise Zago Lucien Morance Secrétaire Président Trésorier